

Revue de presse hebdo 35

REFORMES : LE HCRRUN POUR UN ATELIER, L'OPPOSITION POUR LA PRESSION
DU VENDREDI, 8 JUILLET 2016

La semaine du 04 au 10 juillet 2016 a été marquée dans la presse au Togo par les échos de la préparation de l'atelier de réflexion et d'échanges du HCRRUN sur les réformes politiques et institutionnelles.

Pour en parler, nous avons parcouru quelques journaux de la semaine.

Réformes : le HCRRUN pour un atelier, l'opposition pour la pression

Alors que le Haut Commissariat à la Réconciliation et au Renforcement de l'Unité Nationale (HCRRUN) se prépare à organiser du 11 au 15 juillet un atelier de réflexion et d'échanges sur les réformes politiques et institutionnelles certains partis de l'opposition (ANC et ADDI) ont choisi d'introduire à l'Assemblée nationale une proposition de modification de certains articles de la constitution togolaise ou encore de manifester dans les rues.

Sous le titre « Réformes politiques : Awa Nana répond à ses détracteurs », **Forum de la semaine** n°2148 du 4 juillet 2016, analyse le contenu d'un article publié par **Togo-Presse** du vendredi 1^{er} juillet 2016 dans lequel la présidente de l'institution répond aux attaques de ses détracteurs et justifie les objectifs de cet atelier. **Forum de la semaine** n°2149 du 4 juillet 2016 publie des propos de la présidente du HCRRUN recueillis par l'agence de presse **Afreepress** sous le titre « Mme Awa Nana Daboya, présidente du HCRRUN : 'chacun de nous, avons le devoir de nous engager pour construire notre pays pour notre postérité' ». Le même quotidien publie sous le titre « Politique : la classe politique togolaise à l'école des réformes », une analyse qui laisse entendre qu'il faut que chaque acteur politique accepte d'aller à l'école des réformes. La nation togolaise a besoin des hommes et des femmes qui portent sur eux des ambitions nationales et non des ambitions personnelles. » « Dans cet imbroglio, note **Liberté** n°2228 du 4 juillet 2016, la présidente du HCRRUN croit fort en ses chances. Le souhait des Togolais est qu'elle réussisse à faire obtenir les réformes constitutionnelles et institutionnelles. » « Le HCRRUN prêt pour l'atelier sur les réformes », titre **L'union** n°930 du 8 juillet 2016 qui rappelle que c'est en respect de ses attributions et des recommandations de la CVJR. Le journal rappelle également les objectifs de l'atelier à savoir « déblayer le terrain des réformes ». « Awa Nana et le HCRRUN décidés à créer les conditions favorables », titre **Forum de la semaine** n°2151 du 8 juillet 2016 qui rappelle que tous les partis politiques conviés à cette assise ont répondu favorablement et que seules l'ANC et la CDPA ont décliné l'invitation. » « Le HCRRUN initie une rencontre pas comme les autres », s'exclame **Togoréveil** n°228 du 8 juillet 2016 qui précise que la spécificité de ce cadre de l'atelier annoncé réside dans son caractère globalisant prenant en compte toutes les couches sociales de notre pays. **L'alternative** n°535 du 8 juillet 2016 ne partage pas du tout l'initiative de cet atelier. Pour l'hebdomadaire « ce fameux atelier du HCRRUN est bel et bien une farce, une plaisanterie sous les tropiques, et ceux qui prêtent un quelconque intérêt à cette comédie doivent se rendre compte que l'essentiel pour Faure Gnassingbé se passe ailleurs. »

Togomatin n°101 du 4 juillet 2016 revient sur la manifestation de rue de CAP 2015 le samedi 2 juillet 2016 pour exiger des réformes constitutionnelles au Togo. « L'espoir des militants et sympathisants, écrit le journal, est de pouvoir mettre par ce moyen la pression pour obtenir les réformes politiques... Pour l'heure, il est évident que le HCRRUN, dont l'invitation est aujourd'hui rejetée par l'ANC et alliés, va faire son travail dans la mesure de ses moyens. » Saisissant l'occasion du 240^{ème} anniversaire de l'accession des Etats-Unis d'Amérique à la souveraineté nationale et internationale, l'ambassadeur David Gilmour prescrit tacitement les réformes constitutionnelles et institutionnelles. **Liberté** n°2227 du 4 juillet 2016 présente ces propos dans un article sous le titre « Les vérités insidieuses de l'Ambassadeur américain David Gilmour : les USA pour un dialogue politique sur les réformes. » Et le journal de conclure : « il faut se réjouir que pendant que Faure Gnassingbé semble

avoir dompté son opposition et fait les choses à sa guise, il soit contrarié et se voit prescrire un dialogue. » On peut découvrir dans les colonnes du même quotidien les échos de la mobilisation des militants du CAP 2015 le 2 juillet dernier pour exiger des réformes constitutionnelles et institutionnelles. « Grande marche samedi à Lomé : CAP 2015 a occupé les rues en faveur des réformes », s'exclame **Le correcteur** n° du 4 juillet 2016 qui indique que « la lutte ne se limitera plus à la rue, mais élargie désormais aux rouages parlementaires. Autre sollicitation du chef de file de l'opposition, c'est un courrier envoyé à la secrétaire générale de l'Organisation Internationale de la Francophonie et dont **Togomatin** n°102 du 7 juillet 2016 se fait l'écho sous le titre « Réformes politiques : Jean-Pierre Fabre demande à Michaëlle Jean de jouer de son influence. » On peut relever de ce courrier ce passage ci : « les partenaires du Togo, notamment l'OIF, doivent user de leur influence pour amener les autorités togolaises à accepter de mettre en œuvre les réformes constitutionnelles, institutionnelles et électorales, telles que prescrites par l'Accord politique général. » « L'ANC peut-elle avoir cette fois-ci le courage d'aller au bout de son action ? », s'interroge **Dounia le monde** n°528 du 7 juillet 2016 qui regrette que l'ANC soit rattrapée par ses contradictions.

Voilà pour l'essentiel et bonne réception, car ainsi va la presse togolaise qui vous invite à méditer ce proverbe nigérian : **« L'ennemi vaincu par la vérité ne reviendra jamais ; l'ennemi vaincu par les armes reviendra certainement. »**

Lomé, le 9 juillet 2016

L'expert national
Amévi DABLA